

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION

Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: martes 14 Diciembre de 1897

Preelos de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 818

## QUINTAS

**DON PEDRO MARTI SABATE**

proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su sustrato les corresponde servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la

**PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA**

## POLÍTICA VIEJA

Dudamos mucho que al talento del señor Romero Robledo pueda ocultarse que la política que nuevamente recomendó anoche en Euzkai á sus amigos, es una política de seguro desastre para los intereses de España en Cuba, porque, en resumen, el señor Romero Robledo desearía volver al régimen de intransigencia y de desconfianza que tan penosas dificultades nos ha proporcionado.

Si fuera cierto que en Cuba no hay esos elementos fieles á la causa de España que los partidarios de la guerra por la guerra, hasta el exterminio si fuera necesario, sería difícil sostener el dominio de España en la gran Antilla, porque la población peninsular que participa de tales sentimientos al fin es una minoría exigua, con relación al resto de la población, y con raíces, además, poco permanente, porque la gran mayoría de los peninsulares, después de permanecer algunos años en Cuba, vuelven á la Península á disfrutar de sus ahorros, los que han tenido la suerte de hacerlos.

No hay dominio posible ni permanente que no se funde en el amor, y si fuera cierto que la gran mayoría del pueblo cubano nos es hostil de un modo irreducible, no habría fuerza material posible para dominarla, considerando, sobre todo, los enormes gastos y sacrificios que implica una guerra mantenida á 700 leguas de distancia.

En el discurso de que nos ocupamos, aparte de mil apasionamientos de lenguaje y de lamentables errores de apreciación, esomaron de vez en cuando insinuaciones al ejército, cuya intención es manifiesta; y aunque el ejército tiene bastante buen sentido para apreciarlas, desde luego las oírían con gusto los carlistas y cuantos elementos radicales andan á caza de perturbaciones.

Para la gente todavía impregnada en las viejas ideas de intolerancia y de suspicacia, seguramente sería muy grato oír al señor Romero Robledo; pero no podemos vivir aislados en el mundo, y en el mundo civilizado se rechaza unánimemente semejante política.

Como el señor Romero Robledo habla ahora, debieron hablar y sentir todos los españoles que contribuyeron con su ceguedad á que perdiéramos en América nuestro vasto gran imperio colonial, y en Europa cuando poseíamos en Italia y en los Países Bajos.

Este sistema intolerante lo representa bien el general Weyler, y de ahí que á pesar de haber obtenido tan escaso resultado con los poderosos medios que la patria puso á su disposición, todavía haya gente perturbada,

por la ignorancia y por la pasión, que le tribute albenzas.

No es ocasión la presente de tratar de las causas originarias de la guerra de Cuba; pero seguramente el juicio del historiador no ha de señalarlas en la previsión de las reformas del señor Maura, sino en los egoísmos de carácter económico, en la mala administración y en la desconfianza sistemática hacia los hijos del país.

El señor Romero Robledo vino á adjudicarse á sí mismo la jefatura del partido conservador, sin perjuicio de trasferirla al general Weyler, si éste la desea; pero los males de España, lejos de remediarse con las medidas que anoche propuso se agravarían de un modo espantoso, porque encontrarían aún más de lo que están las pasiones en Cuba, y porque nos suscitaría la hostilidad y el apartamiento de todos los pueblos civilizados.

## Correo de Madrid

Diciembre 12.

Telegrafían de la Habana diciendo que el general Blanco ha dictado un bando suspendiendo los procedimientos de apremio para el cobro de los impuestos municipales.

En este bando se dictan reglas para levantar los embargos que pesan sobre las fincas rústicas y sus frutos.

Dispone también el bando, que el general Blanco tratará con los Municipios para concertar la forma del pago, dejando á los gobernadores civiles la facultad de resolver este asunto.

Telegrafía el correspondiente de *La Correspondencia* en Nueva York que Mr. Mac-Kinley, según se dice, ha diferido toda contestación á la última nota de España hasta conocer la actitud del Congreso norteamericano en la cuestión cubana, para que, en caso de que la opinión se muestre favorable á los rebeldes, pueda añadir al documento que prepara algunos párrafos enérgicos exigiendo la pronta terminación de la guerra.

Otro despacho de Nueva York dice que varias noticias recibidas en aquella capital suponen que en vista de las seguridades que tiene el Gobierno americano de que el Congreso seguirá la política trazada en el Mensaje de Mr. Mac-Kinley, este se halla terminando una respuesta á España en términos amistosos.

El mismo despacho dice que la minoría democrática que se reunió el martes último para fijar la línea de conducta que ha de seguir la Cámara en asuntos de tal importancia al tratar de la cuestión de Cuba, ha mostrado un criterio favorable al reconocimiento de la beligerancia á los rebeldes cubanos.

Espérase, sin embargo, que esta medida tomada por el partido en cuestión, tendrá como inmediato resultado la cohesión de la mayoría republicana para prestar su apoyo al Gobierno contra toda tendencia filibustera.

Los constructores del dique flotante de la Habana han telegrafiado hoy al ministro de Ultramar manifestándole que esperan que mañana quedará aquel á flote.

También dicen de la Habana que ampliando las noticias oficiales, se dice que el general González Parrado que operaba en la costa Sur de la Habana sobre Caimán con cuatro columnas combinadas, alcanzó á un grupo de 50 rebeldes, matando á uno.

Las tropas atacaron á los rebeldes en un sitio inmediato donde éstos tenían un campamento.

Nuestros soldados se dirigieron á él, des-

truyéndolo y posesionándose del puesto que ocupaban los insurrectos.

Las columnas de Balderrama y Terol, cerca de Caimán, han tomado otro campamento defendido por rebeldes bien armados.

El batallón de Otumba, con cargas brillantísimas, se apoderó de tres órdenes de trincheras, atacando de frente al enemigo que fué dispersado.

Los rebeldes nos mataron al teniente coronel de Otumba don José Martínez de Morentín, el cual deja á diez hijos que residen en Guanabacoa.

También fueron muertos por el enemigo 3 soldados y heridos un oficial 17 soldados de caballería.

Los muertos fueron enterrados con los honores de ordenanza.

A esta operación asistió el señor Canalejas.

Se distinguió mucho en la pelea, un asistente llamado Polo Sierra que, en lucha personal, mató á un negro insurrecto.

El general Pando permaneció tres días en la boca del río Cauto, donde desembarcó fuerzas para organizar un convoy.

Este iba en grandes barcasas y delante de ellas el cañonero «Independiente».

Por ambas orillas avanzaban dos columnas: una al mando del coronel Tejeda y la otra á las órdenes del coronel de ingenieros señor Brea.

El general Pando regresó de Mazanillo mientras se dirige la columna del general Segura y el batallón de Zamora á unirse con las columnas que están en operaciones.

Telegrafían de Washington diciendo que Mr. Sherman ha recibido de la Habana informes que confirman el rumor de haber sido suspendido el bando que el general Weyler dictó el 16 de Mayo de 1896 prohibiendo la exportación del tabaco de Vuelta Abajo y fino.

Se dice que en breve el general Blanco dictará un decreto suspendiendo dicha prohibición en absoluto.

Entre las personas conocedoras de los elementos políticos de Cuba se atribuya esta tarde importancia á la noticia que de la Habana comunican al *Imparcial*, de que los rebeldes del Camagüey han pedido á la Habana datos referentes al alcance de los decretos de autonomía.

Estas personas recordaban que en aquella comarca precisamente se inició durante la pasada guerra de Cuba el movimiento que condujo hasta el convenio de Zanjón.

Según noticias recibidas por el último correo, en las Villas se presentan los campos de caña con un desarrollo extraordinario.

Como ha llovido en abundancia, los ingenios se preparan á hacer una buena zafra.

El general Correa se ocupa en ultimar un proyecto debido á la iniciativa de su antecesor el general Azcárraga.

Consiste este en proveer de agua al ejército, aplicando un sistema de purificación por medio del oxígeno.

Esta reforma sería de gran utilidad para las tropas de Cuba y Filipinas.

El señor Sagasta, á causa de lo húmedo del día, ha permanecido hoy en su casa, recibiendo las visitas de algunos amigos y de algunos ministros.

Durante el día de hoy han continuado los individuos que asistieron á la asamblea romerista firmando los pliegos que han de acompañar el Mensaje á la Reina y á la viuda del señor Cánovas.

Una vez terminado este trabajo solicitarán los amigos del señor Romero Robledo una audiencia de S. M.

Es probable que este documento se publique constituyendo un acuerdo de la Asamblea que acaba de realizarse.

Este recuerdo contendrá la convocatoria de la Asamblea, el discurso del señor Romero Robledo, el mensaje y la lista de los senadores, diputados, exministros conservadores y amigos políticos del señor Romero Robledo que han concurrido al acto ó se hayan adherido al mismo, cuyo número hacen ascender los interesados á 5 mil.

Se ha dicho esta tarde que el diputado carlista señor Mella se propone persuadir á la minoría tradicionalista de la conveniencia de no acudir á las urnas en las próximas elecciones.

Se dice que el general Azcárraga siente intenciones cada día más vivas de retirarse de la vida activa de la política.

Varios periódicos niegan este supuesto, pero el rumor se reproduce con tanta fuerza que bien se puede decir que no pasará mucho tiempo sin que se confirme.

Un despacho particular de la Habana dice que á consecuencia de un incendio, y á pesar de los esfuerzos hechos por los bomberos y las autoridades, ha quedado completamente destruida la plaza de toros.

Comunican de Melilla que varios habitantes de aquella posesión española han rogado al Gobierno que se realicen pronto las reformas en proyecto, pues se espera el desarrollo de aquella colonia gracias á leyes especiales.

De Valencia dicen que en los salones de la Liga de propietarios de aquella capital se ha reunido el sindicato de arroceros de Valencia para tratar de la cuestión arancelaria antillana.

Asistió á la reunión numerosa concurrencia.

Entre los asistentes representaban todos los pueblos arroceros, con sus alcaldes y mayores contribuyentes.

En esta reunión se acordó dirigir una exposición al Gobierno pidiendo protección para los arrozcos, y en el caso de que no sea atendida esta petición pedirán aquellos agricultores el libre cultivo del tabaco y de la caña de azúcar.

Pronunciáronse enérgicos discursos en favor de la protección á la agricultura.

Dicen de Londres que la prensa inglesa hace constar que en la campaña de la India, llevada á cabo por el ejército inglés, este ha tenido 368 muertos y 993 heridos.

Las bajas producidas por las enfermedades han sido mucho más numerosas.

La oficialidad de la Marina francesa del apostadero de Tolón ofreció el miércoles en el teatro un banquete á los oficiales de los acorazados rusos y españoles surtos en aquel puerto.

## Extracto del Boletín oficial

Real orden disponiendo la baja en los cuerpos en que actualmente se hallan los individuos del reemplazo actual y cupos de Ultramar que fueron llamados para recibir instrucción.

Otra llamando al servicio de las armas á los reclutas del cupo de la Península é islas Baleares y Canarias cuya reconcentración se verificará el 18 del actual.

Circulares del señor gobernador interesando la captura del demente José Recasens, y la detención de Teresa Jaime Vidal.

Anuncio de la misma autoridad remitiendo al Ministerio de la Gobernación el recurso

de alzada entablado por el Ayuntamiento de Figuerola con motivo de la desaparición de varios documentos de la Secretaría de aquel Municipio.

—Circular de la Sección provincial de Plagas del Campo sobre la repartición de los pedidos de vides americanas.

—Edicto de subasta de fincas embargadas á contribuyentes de Vilaseca.

—Las Alcaldías de Llorons, Alcanar y Vandellós tienen expuestos los repartos de consumos y liquidos.

—El Juzgado de Tortosa saca á pública subasta parte de una casa de Alcanar.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteaayer contiene las disposiciones siguientes:

—Presidencia.—Resolviendo dos competencias de jurisdicción suscitadas entre el gobernador civil de Barcelona y el juez de instrucción del distrito de la Universidad de aquella población.

Gobernación.—Confirmado en su puesto al contador del Ayuntamiento de La Coruña, don Enrique Domínguez González.

Gracia y Justicia.—Nominando Arzobispo de Valencia á don Sebastián Herrero y Espinosa, Obispo de Córdoba.

Noticias locales

Durante toda la tarde del domingo y parte de ayer susurróse por nuestra población la noticia de que anoche tomaría posesión de la Alcaldía el concejal conservador señor Malé.

No faltó quien atrevido é impresionista encomendara al telégrafo las voces propaladas y asegurase que hoy sería dueño de la tan deseada vara del referido, comerciante en obra prima.

Pero nosotros, perfectamente informados, podemos asegurar que el señor Malé no es tal alcalde. En cuanto á que anoche tomaría posesión, ya sabe el público que quedó reducido á un funfundo.

Y rueda la bola.

Interinamente se ha encargado de la dirección de este periódico don Emilio Villalba Rubio.

Sigue en sus trece la compañía del Norte, en cuanto se refiere á jugar con el público.

El correo de Lérida que llega á nuestra plaza á las ocho de la noche, llegó el domingo con treinta y tantos minutos de retraso y una cola que los viajeros tuvieron que apearse no muy lejos del Serrallo.

Retrasado llegó á Reus, y allí en maniobras y demás conveniencias de empresa perdió tiempo y aumentó vagones.

Esto tratándose de un correo, que si acierta á ser mixto, es un misterio para el público, que es gilí se apea en el Francolí.

Con el novelucho puesto en escena la noche del domingo último ha conseguido la empresa de nuestro teatro lesionar sus intereses, aburrir al público y poner en entredicho las dotes artísticas de la compañía encargada de interpretar los tomos de á cuartillo de á real la entrega.

Hasta tal punto se divertieron espectadores y artistas, que la señora Delhom, la más seria que en la actualidad pisa las tablas escénicas de nuestro coliseo, quizás la que con más interés desarrolla sus buenas cualidades á fin de hermanar los intereses de sus empresarios con los del público, que en lo más trágico de la obra en los puntos más culminantes del melodrama, tuvo que llevarse el pañuelo á la boca para disimular la risa que á borbotones se acumulaba á su rostro.

La señorita Adela, poniendo á precio sus facultades para arrancar de «La Disherredada» algo con que despertar el interés de los allí congregados, hizo cuanto le fué factible en beneficio de su reputación, pero ella, como los demás artistas, convirtióse en figuritas de movimiento colocadas en escaparates sin cristal para entretenimiento de los transeúntes.

Si hasta aquí adelantó algo Parreño y se destacó como primera figura del grupo que dirige, ya se ha encargado esa señora «Disherredada» en despojarse de las baratijas con que nos venia deslumbrando una y otra noche de la presente temporada.

Ya ni aún en el simpático Coll fijáronse los ojos: La rancia obra del domingo vino de los helados campos de Rusia con una impedimento de temporadas capaz de convertir en momias andantes los cuerpos más robustos.

Y no va más.

Se encuentra ya en el puerto de Barcelona el vapor noruego «Mascot», cuya tardanza inspiró cierto cuidado.

Ha sido destinado á Filipinas con una credencial de importancia nuestro queridísimo amigo y correligionario don Gabriel Nolla, á quien de todas veras le deseamos un sin número de prosperidades.

Se ha recibido en esta Administración de Hacienda el reparto de consumos de Valls y probablemente será sometido á un riguroso examen por parte del oficial de aquel ramo señor Llauderías.

Según nuestras noticias aquel documento padece de algunos errores que dificultan su aprobación y que de ser cierto se devolvería para rectificar.

Ya veremos si este reparto corre el mismo camino que aquel otro de hace ocho ó nueve años.

No nos cabe duda que esta noche presentará el Principal encantador aspecto dada la excelencia del programa y el ser función de moda dedicada á la distinguida sociedad tarraconense.

Dos estrenos y que podemos calificar de primer orden tienen lugar, el del magnífico drama «La bofetada» de don Pedro de Novo y Colson y el del chistosísimo juguete «Los cohetes» de Pina y Domínguez, obras que vienen precedidas de gran fama por haber alcanzado en todas partes ruidosos éxitos.

En los distinguidos centros de recreo «El Fomento» y «Club Velocipedista» se facilitan vales para dicha función, una de las mejor combinadas de la temporada.

Como se hace muy imposible averiguar el nombre y apellido de una persona por cuatro iniciales puestas á la terminación de una carta, hemos de concepcionar como anónima la recibida en esta Redacción ayer tarde, acompañada de un sueldo en que se condena la poca vigilancia existente en la calle de Cervantes y su prolongación, añadiendo nuestro desconocido noticiero el temor que le produce la visita de ciertos paseantes.

En cuanto á la vigilancia, nada hemos de decir porque los encargados de la misma entretenidos en otras cosas más prácticas no podrán atender á lo que se nos denuncia; y con respecto á lo demás que encierra el sueldo, si la carta hubiera sido firmada á buen seguro que aquel apareciera inserto en nuestro periódico.

Por más que por lo dicho comprenderá el ilustrado comunicante que deseamos servirle y hasta casi con estas líneas queda servido.

Con extraordinario éxito se inauguraron en la noche de anteaayer en el elegante café del Centro, los conciertos á trio de violin, violoncello y piano que anteriormente estaban anunciados.

El notable concertista señor Gonzalez, dignamente secundado en el piano por el señor Sabater, estuvo inimitable en la ejecución de las piezas «Hipuritani» y «Ecos de España» mereciendo esta última los honores de la repetición, para acallar los calorosos aplausos de la distinguida y numerosa concurrencia que llenaba el salón.

Las piezas de conjunto, fueron asimismo ejecutadas magistralmente por el citado concertista y profesores señores Gabriel y Sabater y en particular lo fué la fantasía sobre motivos de «L' africain» que interpretaron de una manera acabada. Restamos pues, después de haber cumplido con nuestros lectores haciendo la reseña del concierto, conforme habíamos ofrecido, felicitar al dueño del indicado establecimiento señor Punsoda y artistas que tomaron parte por habernos proporcionado una velada tan agradable.

Con «Los Gansos del Capitolio» y «Los cohetes» se dará mañana en el teatro del Ateneo el beneficio para La Cruz Roja de nuestra capital, y del que ya dábamos noticias en nuestro anterior número.

No tenemos para que elogiar la conducta de la empresa del teatro Principal, única que acariota tan hermosa idea, puesto que las nobles acciones se hacen brillar por sus propios resultados y se consolidan por medio del publico que las acaricia y ampara allí donde se practican y desarrollan.

Es una limosna que se hace al inútil por la patria; un acto que ennoblece á los ojos de la sociedad, un impulso del corazón ante el desastre que sufre lo más granado de la juventud española y un mérito indiscutible que sube al Cielo y lo bendice Cristo, que padeció hambre en la tierra para más tarde ganar la gloria.

Y aquí, que existen tantos patriotas y tantos cristianos como individuos pisan nuestro suelo, ha de responderse á la iniciativa con la fuerza que aconseja el proceder de los autores y ha de verse la dignísima Asociación, que por lema tiene La Cruz del más grande de los mártires, con disposición práctica para seguir socorriendo á las pobres soldados que nos devuelven anémicos el mortífero suelo de Cuba y Filipinas.

La exportación de carbones asturianos por la vía marítima durante el pasado mes de Noviembre ascendió á 38.349 toneladas.

Ayer salió para Barcelona y Madrid nuestro querido amigo el gobernador civil de esta provincia don Miguel Aguado, al que deseamos un feliz viaje.

Con numerosa y distinguida concurrencia representáronse el pasado domingo en el «Centre Catalá» las bonitas piezas «Sebas al cap», «Ausells de papé» y «Las Carolinas», mereciendo justos aplausos, cuantos aficionados en las mismas tomaron parte, por el ajuste con que fueron representadas. Tan amena fiesta terminó con algunos bailables.

El Club Velocipedista de esta localidad eligió la Junta directiva que ha de regir durante el próximo año, en la forma siguiente:

Presidente, don Anselmo Guasch; vicepresidente, don José Vilar Tomás; tesorero, don Juan Sanromá Gabriel; capitán de ruta, don William Tarru; subcapitán, don José Tomás Molina; secretario, don Juan Ruiz Porta; vicesecretario, don Agustín Caballé; vocales: don Antonio Soler Roca, don Juan Escandell, don Ricardo Nogués y don Román Salesas.

El domingo pasado se efectuó en el Palacio Arzobispal el acto de la confirmación, siendo muchos los colegios de niños y niñas que desfilaron por delante de nuestro amantísimo Prelado.

Ayer hicieron ejercicios las tropas que guarnecen nuestra plaza, por cuyo motivo fué bastante la concurrencia de curiosos al Campó de Marté.

La Asociación de relojeros de Cataluña, á propuesta de don Juan Feliú y Codina, acordó en una de sus últimas sesiones acudir á la Diputación provincial de la capital del Principado, proponiéndola que abra un concurso cada dos años para subvencionar á dos relojeros, que irían á perfeccionarse á Suiza; crear una asociación de socorros para auxiliar á las viudas é hijos de los relojeros asociados, en el acto de ocurrir la defunción; y formar una hermandad especial para socorrer á los relojeros asociados en caso de enfermedad.

De día en día aumenta el despacho de medicamentos en la acreditada Farmacia Moderna de don Manuel Juanola, situada en la bajada de Misericordia.

Debe este aumento á la economía que el público nota en los precios; á la buena calidad de los productos y la seguridad en el despacho, encargado á dos farmacéuticos. Esta farmacia queda abierta toda la noche.

Los habilitados de las oficinas del Estado deberán remitir en el presente mes á los respectivos centros las nóminas de personal, con objeto de poder cobrar los haberes el día 20 con motivo de las pascuas de Navidad.

En el primer tren de la mañana de hoy llegará á esta el reputado cirujano, especialista en el tratamiento de las hernias don José Pujol.

En el anuncio que insertamos en la página 3.ª se expresan las horas durante las que recibirá en consulta.

Brillante aspecto ofrecía en la noche del pasado domingo el espacio o salón-teatro de la favorecida sociedad «Fomento de Tarragona» por la distinguida concurrencia que lo invadía por completo.

La notable sección dramática de dicha sociedad puso en escena las bonitas piezas en un acto «Un tigre de Bengala» y «Doce retratos seis reales», cosechando muchos aplausos cuantos aficionados tomaron parte en el desempeño de dichas obras, distinguiéndose especialmente las simpáticas hermanas señoritas Ribas, las cuales demostraron una vez más, las buenas condiciones que tienen para el arte escénico.

En los intermedios de la representación de dichas obras la distinguida señorita Isabel Mességnier, cantó muy bien el aria de la «Linda de Mamounis» de Donizetti y otra de «El cabo primero» á la que también se le tributaron justos aplausos.

En el sorteo del décimo de la Lotería de Navidad, salió premiado el número 31.

La concurrencia salió satisfecha de tan amena velada.

La Administración de Aduanas de esta capital ingresó ayer en arcas del Tesoro, 30.981.57 pesetas por importación y 3.000 pesetas por recargo transitorio.

El director general de Instrucción pública no concede traslados de maestros de escuelas de párvulos á escuelas elementales del sueldo inmediato superior.

Ayer con motivo de ser la fiesta de Santa Lucía, se notó en la Catedral gran concurrencia de personas que fueron á oír misa en la capilla de la santa, en donde cada hora se celebrará una misa.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 760. A las tres de la tarde.—Barómetro, 758. Termómetro: Máxima 15'50.—Mínima, 10'00. Temperatura media, 12'50.—Viento N. E.

En el vapor «San Ignacio de Loyola», que salió el día 7 de Manila, embarcaron 78 individuos de tropa, y en el «Covadonga», que zarpó del mismo puerto con rumbo á estas aguas el día 25 de Noviembre, embarcaron 3 jefes, 14 oficiales y 284 soldados.

Hay celebra nuestra plaza su acostumbrado mercado semanal.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de R. Puig, Rambla de San Juan número 57.

Noticias provinciales

VALLS.—Corre como muy válida la grata noticia para los pobres que en la próxima semana se venderá el pan en esta ciudad á 19 reales arroba; esto es, bajará cincuenta céntimos de como venimos pagándolo ahora. Que sea cierto es menester.

—El Juzgado de primera instancia de esta ciudad y su partido llama y emplaza por segunda vez á los que se crean con derecho á la herencia de don Juan Valentí Batalla.

—El actual alcalde señor Mallorquí, con buen acuerdo ha entregado ó está para entregar alguna de las sagradas pensiones que se adeudan á las madres pobres de algunos soldados que en Cuba pelean por la integridad de la patria. Merece nuestro elogio tal resolución.

VENDRELL.—En la mañana del pasado miércoles pasó á mejor vida el conocido propietario de esta villa don Francisco Antich y Fuster á consecuencia de un ataque apoplético que le sobrevino algunos días antes mientras estaba reconociendo solo una pieza de tierra del mismo, produciendo la consiguiente zozobra y alarma á su familia; al ver después de anochecido que no comparcía al hogar doméstico. A la viuda é hijos los acompañamos en el intenso dolor que experimentan por tal sensible pérdida, con tanto mayor motivo habiendo sido el difunto un modelo de esposos y de padres, gozando en el vecindario de las más generales simpatías.

—En vista del gran clamoreo levantado contra el reparto de consumos, el Ayuntamiento y el sindicato de los gremios acordaron celebrar una reunión pública, que tuvo lugar en el salón del Tivoli el domingo último, resultado de la cual ha sido anular dicho reparto que no se cobrará.

TORTOSA.—El señor fiscal de la Audiencia ha denunciado á nuestro colega local El Correo por un artículo que publicó el martes último.

Anteaayer prestó declaración su director ante el Juzgado de primera instancia de esta ciudad. Sentimos el percance del colega.

REUS.—Están llevándose á cabo con inusitada actividad, los trabajos preparativos para la formación del censo de población.

Al efecto, de las nueve de la mañana á las dos de la tarde, recorren los domicilios de estos vecinos varios dependientes temporeros del Municipio, acompañados de un guardia municipal, al objeto de llenar ó recoger las respectivas hojas de inscripción.

Hasta ahora, dichos trabajos, vienen practicándose con toda regularidad, facilitándose por los inquilinos de los pisos todos los datos necesarios para que el censo resulte lo más exacto y verdadero posible.

De los resúmenes generales que se han verificado estos días, resulta que vienen inscribiéndose en dichas hojas, con notable diferencia, muchas más mujeres que hombres.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santos Espiridión ob. y cfr. y Aisenio mr.

Santos de mañana.—Santos Eusebio ob. é Ireneo mártires.

Oración de Cuarenta Horas

San Magín.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción en la Enseñanza.

Sección comercial

Estación Enotécnica de España en Cete

Diciembre, 11.

La Dirección general de Contribuciones indirectas ha publicado la evaluación de la actual cosecha vinícola francesa.

De los datos recogidos resulta que la recolección de vinos en 1897 se estima, en 32.351.000 hectólitros, ó sean 12.395.000 hectólitros menos con relación á la cosecha de 1896 y 126.000 hectólitros sobre la media de los 10 años últimos.

En 18 departamentos ha habido aumento de cosecha, siendo los más notables los seis siguientes que corresponden al Mediodía, Aude, Bouches du Rhone, Gard, Hérault, Pyrénées Orientales y Vaucluse, tanto por consecuencia de la reconstitución de los viñedos, como por las influencias atmosféricas que los han favorecido.

En el resto de Francia ó sea en 66 departamentos, pues hay 3 en donde no se produce el vino, las heladas de primavera y las lluvias frías de fin de verano han ocasionado la gran disminución que se resta con relación al año anterior, siendo marcadamente inferior la calidad de los vinos respecto á los de 1896, tanto que se teme con fundamento que muchos no saldrán ya bien librados de los frios de Enero, por la razón sencilla de proceder de uvas averiadas ó enfermas.

De las indicaciones recogidas sobre la fuerza alcohólica de los vinos la cosecha se subdivide en 29.019.000 hectólitros que tienen menos de 11 grados; 2.370.000 hectólitros de 11 grados y 962.000 que tienen más de 11 grados.

En fin siguiendo las evaluaciones hechas en cada departamento, sobre los diversos precios de venta en casa de los vinateros, el valor de la cosecha de 1897 se eleva á 821.752.000 francos.

En este total los vinos de calidad superior, entendiéndose por tales los que pasan de 50 francos el hectólitro, sin derechos, en casa del propietario, están comprendidos por 32 millones de francos y corresponden á una cantidad de 519.000 hectólitros y los vinos de calidad ordinaria por 760 millones de francos y en los que se incluyen 31.832.000 hectólitros.

La cosecha de vinos en Italia para 1897, no ha sido tampoco muy abundante, ya que según el «Boletín de la Estación Enotécnica» de Zurich (Suiza) se estima solo en 25.958.500 hectólitros, contra 28.396.240 en 1896.

Cada una de las regiones vinícolas ha dado las cifras siguientes: Plamonte 3.281.900 hectólitros, Lombardia 951.900, Venecia 821.000, Liguria 322.400, Emilia 1.350.700, Marchas y Ombria 2.162, Toscana 2.300.400, Lacio 1.400.200, Adriático meridional 5.774.500, Mediterráneo meridional 3.298.400 Sicilia 3.544.600 y Cerdeña 745.300 hectólitros.

Respecto á los mercados de vinos rojos en Italia, la citada publicación hace constar que están muy encalmados, por más que conservan los precios, en Sicilia, Pulla, Génova, Ríposte, Milazzo, Castellamare, Partinico y otros puntos, pero que para los blancos en general hay animación, lo mismo que para ciertas clases de los rojos de Valtellina.

Nada de nuevo en los mercados franceses para nuestros vinos rojos que son objeto de escasa demanda, pero sin alteración en los precios.

Los blancos por el contrario son muy buscados, y no obstante pagarse bien, tienen tendencia al alza.

Vinos españoles en Cete

Table with 3 columns: NOMBRES, Grados, Precio por hect. Lists various wine types like Alicante, Idem, Benicarlo, Cataluña, Mallorea, etc.

Puerto de Tarragona

Entradas del día 12

De Cete y esc. en 3 ds. v. «Luis de Cuadra», de 67 ts., c. Pareja, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Tomás Ramón y C.ª

De Port-Vendres en 5 ds. pol. gol. francesa «Jeu-ne Lucienne», de 62 ts., c. Parés, con bocoyes vacíos, consignado á don A. Maríné. De Barcelona en 6 hs. v. francés «Jeanne A.», de 890 ts., c. Hamon, en lastre, consignado á los señores vinda y sobrino de P. Ferrer y Mary.

Despachadas

Ninguna. Entradas del día 13 De Port-Vendres en 5 ds., pail. francés «Anna», de 67 ts., c. Henrich, con bocoyes vacíos, consignado á don Antonio Maríné.

Despachadas

Para Amberes y esc. v. «Cortés», con efectos. Para Marsella y esc. v. «Cabo Silheiro», con efectos. Para Génova y esc. v. «Grao», con efectos.

BOLSA DE BARCELONA

Table with columns: EFECTOS PUBLICOS, Dinero, Papel. Lists various financial instruments and their prices.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with 2 columns: Location, Rate. Lists exchange rates for Paris and London.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: Instrument, Price. Lists various financial instruments and their prices.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Cristóbal López, comandante de Albuera. Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. Nacidos.— Teresa Guisovert Grau. Fallecidos.— Maria Ma. ti Simó, Espinach, 18.

Telegramas

Madrid, 13, 2 t. Se ha recibido un despacho oficial de Cuba dando cuenta de lo ocurrido en las operaciones militares después del día 4.

En Pinar, la columna del general Hernández de Velasco batió al enemigo en Santa Paula, Magnana y otros puntos, haciéndole nueve muertos y apoderándose de dos armas y dos caballos.

En varios encuentros hicimos á los rebeldes 3 muertos, uno de ellos un titulado capitán y 2 prisioneros.

Se presentaron á indulto 16, uno de ellos con armas.

En la provincia de la Habana hicimos tres muertos y cogimos dos caballos y un armamento.

Presentados, 15; 5 de ellos con armas.

En Matanzas, la columna del general Molina batió y dispersó á la partida del ca-becilla Regino Alfonso, causándola 5 muertos, haciendo un prisionero y cogiendo caballos y armas.

Presentados 36, 7 de ellos con armas.

En las Villas hicimos 5 muertos y dos prisioneros, cogiendo 16 caballos. Tuvimos un herido. Presentados 79, 11 de ellos con armas.

En Sancti Spiritus fueron batidas la partidas de Carrillo, González y otros, que sumaban un total de 400 hombres, muchos de ellos de caballería. El combate ocurrió en el sitio llamado las Delicias. El enemigo dejó en el campo 25 muertos y abandonó armas y caballos.

Tuvimos 2 muertos, y 3 oficiales y 13 soldados heridos.

Fuerzas de la columna Buruaga hicieron á los rebeldes 3 muertos y 3 prisioneros; por nuestra parte tuvimos 1 muerto y 1 herido.

En Matey y Rocas Peladas, causamos al enemigo algunas bajas.

En un encuentro con la partida de Mingo les hicimos 13 muertos.

En otras operaciones de menos importancia tuvo la insurrección 3 muertos y un prisionero.

Por nuestra parte un herido. Presentados 46 con armas y 5 sin ellas.

Dícese que esta tarde ofrecerá el general Weyler sus respetos á S. M. la Reina.

Con el presidente del Consejo de ministros, han celebrado una larga conferencia los ministros de la Guerra y de Ultramar.

Se concede importancia á dicha conferencia.

El rumor circulado de que el Gobierno trataba de redactar una protesta contra los párrafos del Mensaje de Mac-Kinley que pueden resultar ofensivos para el ejército español carece de exactitud.

El Gobierno, después de la nota aclaratoria de nuestro representante en Washington señor Dupuy de Lome, considera dicha protesta innecesaria.

Mañana se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia para tratar de asuntos que reclaman una pronta resolución.

Los amigos del marqués de Tenerife dicen que éste se halla sufriendo un fuerte resfriado.

Esto hace suponer que tampoco cumplimentará el general hoy á S. M. la Reina.

Dícese que los ministros en el Consejo que mañana se celebrará, tratarán muy especialmente de la cuestión filipina.

Hay quien supone que mañana puede quedar acordado el relevo del general Primo de Rivera, mandando en substitución del marqués de Estella al general Lachambre.

Hoy termina la vista de la causa que se sigue con motivo del asesinato del doctor Moreno Pozo.

El defensor del acusado, en un brillante discurso, en el que ha hecho habilmente resaltar las circunstancias atenuantes que en perpetración del hecho de antes concurrieron, ha pedido la absolución para su patrocinado. El presidente ha resumido los debates.

Se ha suspendido la vista en estos momentos, reuniéndose el jurado para deliberar.

Hay encontradas opiniones acerca de la sentencia que formulará el tribunal, probablemente dentro de media hora.

Algunos se inclinan á creer que la pena que se impondrá á Villuendas será muy inferior á la petición fiscal (17 años). Otros opinan que será absuelto y no faltan curiales que suponen se impone la revisión de la causa; por un nuevo jurado.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy: El drama LA BOFETADA y el juguete LOS COHETES. Entrada general 50 céntimos.

PELUQUERÍA DE CASALS

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer. Tratamiento especial para la curación y las granulaciones. Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat. Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

CALLE DE LA UNION, 34, BAJOS TARRAGONA

UN CONSEJO A LOS HERNIADOS

(Trencats) Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (trencats) al creer que cualquier bragueru-comprado al azar es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo esta error causa de muchas complicaciones funestas.

Por quien corresponda, no debiera permitirse el cinismo de ciertos mercaderes de oficio que con el mayor descaro, se titulan ortopedista y especialista en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que justifique su competencia, y, no obstante tienen el desahogo de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, cuyo mecanismo desconocen en absoluto.

José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que visita semanalmente esta capital accediendo á indicaciones hechas por varios señores médicos de la misma.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

«Fajas Ventrales las más recomendables» y Tirantes Omopláticos para corregir la cargazon de espaldas.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º 1.º

LA CRUZ ROJA

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

# ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE DICIEMBRE DE 1897

**LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**

Saldrá de Barcelona el 21 de Diciembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

## ITALIE

**LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA**

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Diciembre el vapor  
el día 26 de » el » **PROVENCE**

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPAÑIA,** Plaza de Palacio.-Barcelona.

**CARAMELOS PECTORALES**  
del médico **SALAS**  
Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidad el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

**Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57**  
PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

## Capas, Capas,

**Capas**, gran surtido de última novedad con ricos y variados embozos de felpa y franela. Las hay desde 15 PESETAS.

**Abrigos CON ESCLAVINA** para niños y adultos á precios económicos.

**Trajecitos PARA NIÑO**; variedad y elegancia en modelos de blusa marinera, guardia marina, marinera inglesa con cinturón, americana cruzada y otros. Precios desde 7 PESETAS.

**Gorras MARINERAS** para niños de ambos sexos.

**Trajes PARA CABALLERO**, en clases de estambre, vicuña, gerga y otros. Los hay desde 20 PESETAS.

Tienda de varios géneros de **Antonio Pelegrí**

**Calle Mercería, n.º 11 TARRAGONA**

## Capas, Capas

En dicho establecimiento se hacen

**LIBROS, folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato**

**REGLAMIENTOS, recibos telefonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas**

**IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES**

**CALLE DE LA UNIÓN, 54 Tarragona**

**TARJETAS DE VISITA** desde 4 reales el 100 sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil papeletas de entradas y salidas para consumos

**PERFECCIÓN Y BARATURA** en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.